

ISSN: 1130-2887

## SUMARIO ANALÍTICO

MILANOVIC, Branko y MUÑOZ DE BUSTILLO, Rafael  
LA DESIGUALDAD DE LA DISTRIBUCIÓN DE LA RENTA EN AMÉRICA LATINA:  
SITUACIÓN, EVOLUCIÓN Y FACTORES EXPLICATIVOS  
América Latina Hoy, 48, abril, pp. 15-42

El presente trabajo analiza el nivel de desigualdad en la distribución de la renta existente en América Latina a comienzos del siglo XXI así como su evolución en las últimas décadas, todo ello desde una perspectiva comparada tanto intracontinental (entre los distintos países de América Latina), como entre ésta y otras regiones del mundo. En segundo lugar se estudia cuál ha sido el comportamiento de la desigualdad en las últimas décadas. En tercer lugar se revisan los factores que están detrás de esa mayor desigualdad que hace de América Latina la región más desigual del mundo, prestando especial atención al modelo colonizador y al desigual acceso a la propiedad de la tierra consagrado por el mismo; a la desigualdad de acceso a la educación; al escaso papel redistribuidor del sector público y a factores demográficos. Por último se apuntan los potenciales efectos negativos que se derivan de este estado de cosas.

*Palabras clave:* distribución de la renta, desigualdad, América Latina, educación, propiedad de la tierra.

CARRERA TROYANO, Miguel y ANTÓN, José Ignacio  
LAS RELACIONES ENTRE EQUIDAD Y CRECIMIENTO Y LA NUEVA AGENDA  
PARA AMÉRICA LATINA  
América Latina Hoy, 48, abril, pp. 43-66

El objetivo de este trabajo es analizar los cambios ocurridos en la teoría económica acerca de las relaciones entre equidad y crecimiento y su influencia sobre las nuevas

agendas propuestas para el desarrollo de América Latina. Para ello se parte de la elipsis de las cuestiones distributivas en las recomendaciones de política económica formuladas en las décadas de 1980 y 1990, comenzando por el Consenso de Washington. A continuación se presentan las propuestas teóricas (y los ejercicios empíricos realizados a partir de ellas) que analizan el nexo entre crecimiento y desigualdad y que ponen en cuestión la existencia de una «curva de Kuznets». También se exponen los distintos postulados sobre el efecto que la desigualdad tiene sobre el crecimiento económico y se abordan los cambios en la teoría del crecimiento y los resultados de los ejercicios empíricos que han llevado a la consolidación de una relación negativa entre desigualdad y crecimiento. Finalmente se analiza el impacto de estos cambios sobre las propuestas de política económica que se han realizado en los últimos años para renovar la agenda latinoamericana.

*Palabras clave:* crecimiento, equidad, nueva agenda, América Latina.

MESA-LAGO, Carmelo

UN RETO DE IBEROAMÉRICA EN EL SIGLO XXI: LA EXTENSIÓN DE LA COBERTURA  
DE LA SEGURIDAD SOCIAL

América Latina Hoy, 48, abril, pp. 67-81

Analiza la disminución en la cobertura de los programas de pensiones y salud de la Seguridad Social iberoamericana, por dos causas: la transformación del mercado laboral (caída del sector formal cubierto y aumento de sector informal no cubierto), «unida a la flexibilización» en la contratación laboral, y el propio sistema de Seguridad Social que no se ha adaptado a dicha transformación. Estima tres tipos de cobertura: de la fuerza laboral por los sistemas de pensiones privados (antes y después de las reformas estructurales) y públicos; de la población total antes de las reformas de salud y a comienzos del actual decenio, y de las personas de la tercera edad por las pensiones; la cobertura menor de las mujeres y baja prioridad a los pobres son también examinadas. Las recomendaciones para extender la cobertura incluyen las prioridades de los organismos internacionales y sugerencias del autor.

*Palabras clave:* Seguridad Social, cobertura, pensiones, salud, políticas.

FREIJE, Samuel  
DISTRIBUCIÓN Y REDISTRIBUCIÓN DEL INGRESO EN VENEZUELA  
América Latina Hoy, 48, abril, pp. 83-107

El análisis de la distribución y redistribución del ingreso en Venezuela se puede resumir en tres conclusiones generales. En primer lugar, la distribución del ingreso en Venezuela es más desigual en el año 2000 que a finales de la década de 1970. En segundo lugar, esta situación se debe a un descenso en la acumulación de capital que está también asociado al colapso del producto y el ingreso. En tercer lugar, el descenso en la acumulación de capital no parece estar asociado a la desigualdad inicial de la economía o a mecanismos redistributivos por parte del gobierno. Puede decirse que la contracción del crecimiento económico es lo que ha causado el aumento de la pobreza y el aumento de la desigualdad en la economía venezolana.

*Palabras clave:* Distribución Factorial del Ingreso, distribución del ingreso, medición de la pobreza, América Latina.

GALBRAITH, James K.; SPAGNOLO, Laura y MUNEVAR, Daniel  
INEQUIDAD SALARIAL EN CUBA DURANTE EL PERÍODO ESPECIAL  
América Latina Hoy, 48, abril, pp. 109-138

Este trabajo analiza la evolución de la inequidad salarial en Cuba desde principios de la década de 1990 hasta 2004, durante y luego de lo que fue conocido como el «Período Especial». Específicamente, medimos la inequidad salarial a nivel sectorial y regional usando el componente intergrupal del estadístico de Theil y rastreamos los componentes cambiantes de este estadístico con el fin de proveer un resumen compacto de los cambios de carácter estructural acaecidos en la economía cubana durante este período. A nivel sectorial, los asalariados empleados en ramas económicas asociadas a la producción de bienes transables y programas estratégicos de la Revolución percibieron consistentemente salarios por encima del promedio nacional durante el período de estudio. Regionalmente, observamos que la principal línea de división entre sectores con salarios por encima del promedio y aquellos por debajo se explica por la presencia de atracciones turísticas: el incremento reciente de la desigualdad a nivel regional está asociado primordialmente a los cambios salariales en la ciudad de La Habana y la provincia de Matanzas.

*Palabras clave:* inequidad salarial, Cuba, Período Especial, sectores económicos, regiones.

ESPINOZA VALLE, Víctor Alejandro  
COMPROMISO CÍVICO Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN MÉXICO.  
UNA PERSPECTIVA NACIONAL Y REGIONAL  
América Latina Hoy, 48, abril, pp. 141-164

La transición a la democracia en México no conoció rupturas ni pactos fundacionales, siendo conducida por una serie de reformas electorales. El sistema de partido hegémónico privilegió el intercambio corporativo entre gobierno y sociedad, lo que se tradujo en un histórico retramiento de la participación ciudadana. La cultura política nacional evidencia un déficit en el compromiso cívico y en la participación electoral. En este trabajo se analizan los resultados de tres encuestas de cultura política aplicadas en 2001, 2003 y 2005 y que nos permiten avanzar en el entendimiento de las formas de participación y pertenencia ciudadana. La información posibilita desarrollar un análisis nacional y regional que muestra que la cultura cívica no sigue patrones homogéneos. Para lograr valorar en su justa dimensión el compromiso cívico y su traducción en participación plural, elementos básicos para avanzar en la dirección de la consolidación de la democracia mexicana, se requiere estudiar lo que sucede en las diferentes realidades estatales o locales.

*Palabras clave:* participación ciudadana, compromiso cívico, asociacionismo privado, membresía en organizaciones, desarrollo regional.

HERRERA, María Rosa  
LA CONTIENDA POLÍTICA EN ARGENTINA 1997-2002: UN CICLO DE PROTESTA  
América Latina Hoy, 48, abril, pp. 165-189

En Argentina, desde la segunda mitad de la década de 1990, se observan importantes mutaciones en el campo de la contienda política. La hipótesis del artículo es que el fenómeno de lucha popular califica como «ciclo de protesta». En este artículo se reflexiona sobre las implicancias y ganancias, analíticas y metodológicas, de asumir el concepto de ciclo de protesta. Además, se propone un modo de operacionalizar ese concepto y medir el episodio contencioso argentino.

*Palabras clave:* contienda política, ciclo de protesta, Argentina.

ISSN: 1130-2887

## ANALYTICAL SUMMARY

MILANOVIC, Branko and MUÑOZ DE BUSTILLO, Rafael  
INCOME INEQUALITY IN LATIN AMERICA: SITUATION, EVOLUTION AND EXPLICATIVE  
FACTORS  
América Latina Hoy, 48, April, pp. 15-42

This article analyzes the level of inequality in the rent distribution in Latin America at the beginning of the 21st century, as well as its evolution through the last decades, from a comparative intra-continental perspective (analyzing the different Latin American countries), and also comparing the region with others. In second place it studies the behavior of inequality through the last decades. In third place, it revises the factors behind that inequality, since those factors make Latin America the most unequal region in the world, paying special attention to the colonization model and to the unequal access to land ownership, as well as to the unequal access to education, to the poor redistributing role of the public sector and to demographic factors. Lastly, it describes the potentially negative effects produced by this state of things.

*Key words:* income distribution, inequality, Latin America, education, land ownership.

CARRERA TROYANO, Miguel and ANTÓN, José Ignacio  
THE RELATIONSHIPS BETWEEN EQUITY AND GROWTH AND THE NEW AGENDA  
FOR LATIN AMERICA  
América Latina Hoy, 48, April, pp. 43-66

The aim of this paper is to analyse the changes in economic theory regarding the relationship between equity and growth and their influence on the development agendas proposed for Latin America. We departed from the ellipsis of distributional issues in the advised economic policies formulated in the 80s and 90s, beginning with the

Washington Consensus. Then, the theoretical proposals (and the corresponding empirical evidence) that analyse the nexus between growth and equity and that question the existence of the «Kuznets Curve» are presented. The different postulates on the effects of inequality on economic growth are also revised and the changes in growth theory and the empirical results that maintain the idea of a relative relationship between equity and growth are exposed. Finally, we analyse the impact of these changes on the recent proposals for economic policy formulated in order to renew the Latin American agenda.

*Key words:* growth, equity, new agenda, Latin America.

MESA-LAGO, Carmelo

A CHALLENGE FOR LATIN AMERICA IN THE 21ST CENTURY: THE EXTENSION OF SOCIAL SECURITY COVERAGE

América Latina Hoy, 48, April, pp. 67-81

The article analyzes the problem of decline of the labor force and the total population by Social Security pensions and health care systems in Latin America, as a result of two causes: the labor market transformation (decline of the formal sector, covered, and expansion of the informal sector, uncovered), as well as the liberalization of labor hiring, and the Social Security system failure to adapt to such transformation. Three types of coverage are estimated: of the labor force by private pension systems (before and after structural reforms) and by public systems; of the total population before the health reforms and early in the current decade, and of the old-age population on pensions; the lower coverage of women and low priority to protect the poor are also studied. Recommendations to extend coverage include the priorities of international organizations and the author's own suggestions.

*Key words:* Social Security, pensions, health care, coverage, policies.

FREIJE, Samuel

DISTRIBUTION AND REDISTRIBUTION OF INCOME IN VENEZUELA

América Latina Hoy, 48, April, pp. 83-107

An analysis of distribution and redistribution of income in Venezuela leads to three general conclusions. In first place, the distribution of income is more unequal in 2000 than by the end of the seventies. In second place, this situation is due to a drop in the

accumulation of capital, also linked to the collapse of the product and the income. In third place, the drop in the accumulation of capital does not seem to be associated to the initial inequality of the economy or to redistributive mechanisms of the government. It is possible to say that the reduction of the economic growth has caused an increase of the poverty and the raise of inequality in the Venezuelan economy.

*Key words:* Factorial Distribution of Income, distribution on income, poverty measurement, Latin America.

GALBRAITH, James K.; SPAGNOLO, Laura and MUNEVAR, Daniel  
WAGE INEQUALITY IN CUBA DURING THE SPECIAL PERIOD  
América Latina Hoy, 48, April, pp. 109-138

This essay analyzes the evolution of wage inequality in Cuba since the beginning of the 1990s to 2004, during and after the «Special Period». Specifically, we measure the wage inequality at sector and regional levels using the intergroup component of Theil statistics and we track the changing components of this statistics with the goal of providing a compact summary about the structural changes in the Cuban economy during this period. At a sector level, the wage employees of economic branches associated to the production of interchangeable goods and strategic programs of Revolution, gain consistently wages over the national average during the study period. Regionally, the main division between sectors with wages above the average and those below them is explained by the presence of touristic attractions: the recent raise of inequality at a regional level is associated primarily to the wage changes in Habana city and the Matanzas province.

*Key words:* wage inequality, Cuba, Special Period, economic sectors, regions.

ESPINOZA VALLE, Víctor Alejandro  
CIVIC ENGAGEMENT AND CITIZEN PARTICIPATION IN MEXICO. A NATIONAL AND REGIONAL PERSPECTIVE  
América Latina Hoy, 48, April, pp. 141-164

Mexico's transition to democracy did not experience a political crisis or was not a result of founding compromises. Its path was paved by a series of electoral reforms. The dominant party system gave preference to a corporativist exchange between government and society, a practice which explains the historical aloofness of citizen

political participation. The national political culture reflects a deficit of civic responsibility and electoral participation. This study analyzes the results of three political culture surveys undertaken in the years 2001, 2003 and 2005. These surveys give us a better understanding of the various ways in which citizens belong to and participate in community and political organizations. The data facilitates a regional and national analysis which shows that the civic culture does not have homogeneous patterns throughout Mexico. In order to assess the civic involvement in their correct dimension and their materialization in plural political participation, necessary prerequisites for the advancement and consolidation of Mexican Democracy, one must study the course of events on this matter within the various local and state conditions.

*Key words:* citizen participation, civic involvement, private association, group membership, regional development.

HERRERA, María Rosa

THE POLITICAL QUARREL IN ARGENTINA 1997-2002: A CYCLE OF PROTEST  
América Latina Hoy, 48, April, pp. 165-189

In Argentina, from the second half of the decade of 1990, important mutations are observed in the field of the political contest. The hypothesis of the article is that the phenomenon of popular struggle qualifies as a «cycle of protest». In this article one discusses about the analytical methodological implications of assuming the concept of cycle of protest. Besides, it proposes a way of operationalizing this concept and measuring the contentious Argentine episode.

*Key words:* political contention, cycle of protest, Argentina.